

# EL DEBATE

DIARIO DE LA MAÑANA, CATÓLICO É INDEPENDIENTE

Toda la correspondencia al gerente, GUILLERMO DE RIVAS  
 Redacción y Administración: Vateverde, 2. Teléfono número 2.110. Apartado de Correos 468

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

Madrid	12 pts. año	6 semestres	3,60 trimestre	1,20 mes
Provincias	16	8	4,80	1,60
Portugal	20	10	6,00	2,00
Extranjero	24	12	7,20	2,40

Unión postal. No se devuelven los originales

**Número suelto 5 céntimos**  
**25 EJEMPLARES, 75 CÉNTIMOS**  
 PARA TARIFA DE ANUNCIOS, VEASE CUARTA PLANA

## UNA IDEA ESTIMABLE EN FAVOR DE LA CENICIENTA

Ayer habló del próximo funcionamiento de un Banco Agrícola. Bien van por ahí las aguas. Cien millones de pesetas a repartir entre nuestra indigente población rural suponen un paréntesis brusco en el manantial de las lágrimas.

Conste que ni siquiera conocemos a las personas que patrocinan la idea. Va nuestro aplauso sin conocer al detalle la obra que se anuncia. Apresurámonos a dar rienda al alborozo porque nos bastan las líneas generales para entusiasmarlos sin reservas.

Hay sequía en los campos, y a nadie se le ocurre discutir si es demasiado gris ó sobrado negra la nube que nos ofrenda su lluvia, porque el caso es que el agua sobre los predios agostados.

Va de la ciudad a la aldea una ráfaga consoladora que espante la usura y anime a la roturación y al cultivo á brazos que se desplomaron por falta del capital inicial, y á título de qué reparos á una acción desde luego meritoria?

Apenas hay día sin que la voz angustiosa del emigrante deje de romper la paz del pueblo ó sin que el telégrafo no transmita los motivos que improvisa el hambre. Los pobres agricultores arrastran la pesadumbre de su vida sin que la esperanza se pose delante de su odisea.

El cacique y el usurero son los encargados de repartirse por gala sus sueños más felices, que ni siquiera los embargos y desahucios consenten perdurar con sus alabanzas llamado á la vigilia. Es el suplicio eterno que se atraviesa para borrar el azul de las vidas.

Ni miran hacia sus heredades, ven la extensión donde triunfa la hierba viciosa, sin que el consorcio de la extirpación haga fecunda una esperanza que se perdió antes de sepultar la semilla.

Si advierten que las grietas resacas hablan del fuego que agarrota las raíces, mientras el río pierde, indolente, su caudal en el mar, ven obligados á ahogar en el fondo del pecho su dolor, porque el pantano ó la construcción del canal equivale á soñar con el absurdo de un fantástico tesoro.

Lejos silba ruidosa la locomotora, que no conduce los productos obtenidos á fuerza de sudor y de lágrimas.

Lejos se escucha el tintineo del metal que el Erario vuela en menesteres que no son tan sagrados.

Lejos, unos hombres más felices tienen sólo para los campesinos el recuerdo sangriento de consumos y contribuciones. Y la tierra, la noble y generosa tierra, participando del ambiente de tragedia que invade á los moradores, muestra hosca y desnuda lo inmenso de su sábita. Ni se engalana con flores, ni da al viento sus brotes, ni ofrece, ubérrima, sus codiciados frutos.

Muda, contempla su desolación, afónica de mandar por el aire tanta queja.

Recelosa, prefiere que una indolencia musulmana mantenga salvajes sus entrañas á sentir la presión de los tentáculos que aniquilarán á sus propietarios.

Triste, escucha los ayes de los habitantes en el momento que la abandonan y espera á que el dinero de la emigración rompa su costra laborable.

No hay semillas, no hay aparatos de cultivo, no hay cerebros directores, no se conoce el valor del cultivo intensivo, no podemos apreciar la eficacia del riego, la importancia del abono, las ventajas de los medios de transporte, los rendimientos de la ganadería, el veneno de las industrias rurales, carecemos de medios para combatir las plagas.

La tierra está muerta. No hay un céntimo entre las clases labriegas.

Bien haya ese Banco si ha de ser un paliativo. Aplaudimos el anuncio de su constitución, aun convencidos de que ahí no está la mitad del remedio.

## Después de un naufragio

**Los naufragos.**  
 Lisboa 19.—Los naufragos del vapor San Fernando, de Huelva, que lograron salvarse, se llaman Antonio Olondo, de Bilbao; Bartolomé Cadasel, de Palma de Mallorca; Ramón Alvarez, de San Esteban de Pravia, y Angel Frion, de Santander.

## Relatos.

Lisboa 19.—El naufragio del San Fernando ocurrió en la noche del 14 al 15, á 60 millas del cabo Finisterre, durante la tempestad.

El vapor alemán Portimao, que acudió en auxilio suyo, le remolcó durante cuatro horas, hasta que se fué á pique. Tanto se acercó el buque alemán al San Fernando para tomarlo á remolque, que ambos Negaron á chocar.

Los cuatro marineros salvados estaban asidos de la quilla de una barquilla que había volcado.

## PEQUEÑOS NECES

**La Sorel y su género.**  
 Cecilia Sorel ha sido un fracaso. Por dicha, va siendo fracaso en España casi todo lo que viene de París. Era una necesidad que requiera nuestro espíritu español, gongoso de ser libre y original. Cuando el populacho abuchaba la faldita-pantalon, yo no lo dije. Ahora que ha pasado la nube, lo confieso. Aquellas soeces protestas me sabían á gloria.

Manuel Sorel ha sido un fracaso. Manuel Sorel uno de los pocos escritores ilustres que andan por la Prensa, lo ha consagrado con su autoridad. La Sorel no es más que una maniquita bien ataviada. Y esto es muy poco para triunfar en el solar de María Guerrero. El género que cultiva la Sorel no es más que un erotismo repugnante bien pergeñado. Y esto es muy poco para triunfar en el solar de Marquina. Las Galias van perdiendo su tiranía, su despotismo, en nuestro país. ¿Vamos siendo los de antes? ¿Nos vamos convenciendo de que en la originalidad, en la salvaje originalidad se halla la victoria decisiva y el serio prestigio?

Si Francia está en decadencia, su literatura, y especialmente su literatura teatral, se halla en descomposición. Es una bacanal de ridículos. Con un marido y una mujer líbricos, un par de allegados obscenos, una tesis medular y cuatro frases arrancadas al italiano, cónate una comedia. En París, donde se va al teatro á lucir las joyas, puede tolerarse esta mezquindad vitanda. En nuestro país, donde cada quisque busca en el escenario una emoción, defraudan, asquean estas doradas mojadurias.

Los dramaturgos franceses—haganos la excepción del inmenso Rostand, que parece un literato español,—no tienen más tema que el amor, pero el amor animal, vestido con entravés. Todo en sus obras hiede. Los hombres y las mujeres no sienten en sus almas el estímulo casto, exquisto, que hizo de la atracción sexual un epitalonio y un sacramento. Sienten únicamente amor grosero, bajo, pocilguero, de epidemias. Si juzgásemos á Francia por sus dramaturgos, diríamos que se trata de un país de micos.

Toda esta bazofia sin arte que se nos ha impuesto durante algunos años de odio, nase relegando. Nuestro sol no admite lo aberrado. En España se puede ser todo menos líbrico. Nuestra fuerte alma de ascetas, guerreros, santos, caballeros andantes, poetas, egregiamente masculinos, se rie del verratismo entravés.

Cecilia Sorel ha fracasado. ¿Nos tremos persunando de que en la originalidad está el secreto de la fuerza? Creo que sí. Y tengo la ilusión de que nuestras mujeres han de tornar á envolver sus cabezas ligeras con la garbosa, elegante, rica y señorial mantilla española.

## BOY

Seamos imparciales. Hoy nos toca defender al Sr. Cobián. "España Libre" le imputa al ex ministro de Hacienda la orden de registrar á las cigarrereras. Esto no es cierto. Las cigarrereras son registradas desde que se inventó la elaboración del tabaco, ó sea varios lustros antes de que el Sr. Cobián pensara ser ministro y "España Libre" ser periódico.

El joven colega le ha tomado hinchacha al pobre Cobián.

## AVIACIÓN

**Una ascension trágica.**

Berlin 19.—En el Concurso aeronáutico de Dresde ha ocurrido una espantosa catástrofe.

El globo estérico Nordhansen, de la Sociedad sajona de Halle, se había elevado entre las entusiastas aclamaciones del público, pilotado por el célebre aeronauta alemán Korn y llevando como pasajeros al capitán Von Oldermann y á otras dos personas. Hallábase el globo á una altura de diez metros cuando bruscamente un golpe de viento le arrojó sobre el techo de una fábrica de gas.

M. Korn fué arrojado de la barquilla y en su caída arrastró á sus tres compañeros.

Al mismo tiempo se produjo una formidable explosión y el globo se desgarró ardiendo.

Pasado el primer momento de estupor, de todas partes se acudió al socorro de las víctimas.

El piloto M. Korn tenía rotos los brazos y las piernas; el capitán Von Oldermann, el cráneo fracturado, el pie derecho roto y la oreja derecha arrancada; otro de los pasajeros, numerosas heridas en todo el cuerpo y conmoción cerebral; y por un verdadero milagro, la cuarta persona estaba absolutamente ilesa.

El estado de Korn es desesperado; el de los otros heridos inspira serios temores.—Stapheld.

## ALHUCEMAS

**Movimiento de vapores.**

Alhucemas 19.—Procedente de Poniente, en crucero por estas costas, llegó ayer el cañonero General-Concha, pernactando aquí.

Esta mañana zarpó con rumbo á Levante.

También llegó el vapor Sevilla, conduciendo reclutas de Infantería destinados á esta guarnición.

Debido al estado de anarquía en que se hallan las kabilas del vecino campo, es imposible adquirir noticias del interior.

## CRONICA

**El triunfo de Rey Soto.**

Ayer ha vibrado toda mi alma de literato y español. Ha sido en un lugar inhóspito, gélido, muy poco elusivo: en el Ateneo de Madrid. El Ateneo de Madrid, y especialmente su salón de pontifical, es una cosa triste, rígida, donde el vitor se hace difícil. Allí, entre aquellos muros pintarrajeados de absurdas figuras, la exclamación se aboga en las gargantas y el calorío se aborota en los cerebros. Y, sin embargo, en el Ateneo de Madrid ha tenido Rey Soto un éxito inaudito, ardiente. Lo digo con una sinceridad brutal. El éxito de Antonio Rey Soto ha sido el acontecimiento literario más fuerte, más hondo, de que se tiene noticia en España desde hace veinte años. Ha sido el surgimiento del poeta esperado, soñado, el extraño poeta quimérico de que nuestra raza adolece.

España ha estado viuda de un poeta durante largos lustros. Un vate exótico, genial, Rubén Darío, se había desposado con la poesía líbera. Fue una gloriosa usurpación, pero una usurpación al fin. Varios poetas hispanos, todos ellos muy sutiles, muy ilustres poetas, habían intentado el egregio favor; pero todos habían fracasado. Y cuenta que cito á poetas eminentes: á Zayas, á Mesa, á los Machado, á Villaspesa, á Ortiz de Pinedo, á Répide, á otros muy gentiles. Eran estas unas noticias que requerían el privilegio de un esposo félix. Antonio Rey Soto tiene á la poesía española cogida de su brazo.

Tú, lector, ya conoces á nuestro poeta. En estas columnas han sido engarzadas algunas de sus poesías. Así, pues, no te habrá sorprendido la victoria. Yo tenía la seguridad plena, terminante, del triunfo. La zarpa siempre ha rasgado. El genio siempre ha sido fulgente.

Antonio Rey Soto es un poeta complejo, lleno de infinitos matices, relampagueante, de una sutileza, de una plasticidad inmensas. Es tierno, irónico, trágico, galano, pizpireto, lígubre. Es todo un poeta. Y, además, es el poeta de la raza, ese poeta épico, grandioso, fortísimo, que hemos añorado tantas veces á través de esos versos límpidos y lánguidos, intelectuales y débiles, que acostumbraban á tridir los vates de nuestra estirpe.

Rey Soto arranca en el último poeta español y sigue la dinastía por derecho propio. Sus versos constituyen, por ahora la última página del Rivadeneira. Rey Soto es la Patria.

Fino, ceneño, con su rostro infantil, sus azules ojos, desvaídos y azorados, corvina la elegante sotana, matizada la diáfana voz, ha ido vertiendo el oro de su nupena desde la tribuna ateneística. Ha recitado varias veces Los hebreos y Goya. Ha dicho La muerte de Don Quijote, Nido á espaldas, Llanto y risa, toda la variada tonalidad de su lira fecunda. Ha sido un éxito verdad, subyugador, ese picor de ojos, ese ahogo de garganta, esa eulibrina que corre por la espina dorsal.

Los aplausos han sido entusiastas: los vítores, ardientes; los aplausos, y Rey Soto recibía el homenaje cabizbajo, humilde, sonriendo, con su clara sonrisa infantil. Ayer, en el Ateneo, ha sido un día del primer poeta español.

Yo, al salir á la calle, sin darme cuenta, llevado por una ingenua y fuerte alegría, por esa vivaz alegría sucesora de las grandes fiestas espirituales, iba cantando gallego...

LUIS ANTON DEL OLMET

## LA ESCUADRA AMERICANA

**EN LAS REGATAS DE KIEL**

Berlin 19.—La segunda división de la flota de guerra norteamericana, que en los meses de Mayo y Junio realizará un crucero por el Báltico, asistirá á las importantes regatas de Kiel.

Guillermo II visitará con este motivo los expresados buques.—Stapheld.

## LA NOTICIA DEL DIA

**Buscas á quién le ha tocado ser hoy el asesino de la Verdier?**

—No; busco á quién han atropellado hoy los tranvías.

## MAPA MUNDI

**¡Vivan los calvos!**

Esos americanos del Norte deben tener mucho tiempo disponible, á juzgar por las cosas que idean para entretenerse. Todo lo más raro y estambótico tiene su asiento preferente en el pueblo de Monroe. Cuando se les cuenta á ustedes algo de difícil aceptación, que se divorcie poco ó mucho de lo normal y corriente, piensan ustedes al momento en que su presencia es yanqui pura.

Ahora, á nuestros queridos amigos—¿quién habla ya de Cuba?—les ha atacado la fiebre de los concursos. Los celebraron para premiar la mujer más bella, el hombre más feo, la estatura, la enana, el volumen, etc.

Pero el último concurso es, sin disputa, de lo más estúpido que puede imaginarse. ¡Un concurso de calvos!

Allí acudieron de todas las ciudades de la Unión y de todas las clases, generos, especies y familias de calvos, pretendiendo cada cual ser más calvo que sus contrincantes, ó al menos, tener la calva más graciosa.

La calva zapateril, la precoz, la calva á vetas, la prominente, ¡qué sé yo! Todas lucieron orgullosas.

Los premios fueron varios, y de ellos recordamos los que siguen:

A la calva más grande.  
 A la más brillante.  
 A la más rara.  
 A la más pequeña.  
 A la más irregular.  
 A la más morena.  
 A la más lisa ó plana.

Tendría que ver la colección de lunas que se remiraban allí. ¡Daría irto mirar!

Hubo quien se presentó con su enorme calabaza cruzada por dos anchas líneas de alba, figurando un gigantesco minero. Y no faltó quien ostentara un cráneo pegado con goma ó una calcomanía, como adorno de aquella superficie pelada.

Los fotógrafos hicieron curiosísimos clics; y las fotografías compuestas en álbum, que ahora está repantiéndose profusamente por todo América.

## MAPA MUNDI

**¡Vivan los calvos!**

Esos americanos del Norte deben tener mucho tiempo disponible, á juzgar por las cosas que idean para entretenerse. Todo lo más raro y estambótico tiene su asiento preferente en el pueblo de Monroe. Cuando se les cuenta á ustedes algo de difícil aceptación, que se divorcie poco ó mucho de lo normal y corriente, piensan ustedes al momento en que su presencia es yanqui pura.

Ahora, á nuestros queridos amigos—¿quién habla ya de Cuba?—les ha atacado la fiebre de los concursos. Los celebraron para premiar la mujer más bella, el hombre más feo, la estatura, la enana, el volumen, etc.

Pero el último concurso es, sin disputa, de lo más estúpido que puede imaginarse. ¡Un concurso de calvos!

Allí acudieron de todas las ciudades de la Unión y de todas las clases, generos, especies y familias de calvos, pretendiendo cada cual ser más calvo que sus contrincantes, ó al menos, tener la calva más graciosa.

La calva zapateril, la precoz, la calva á vetas, la prominente, ¡qué sé yo! Todas lucieron orgullosas.

Los premios fueron varios, y de ellos recordamos los que siguen:

A la calva más grande.  
 A la más brillante.  
 A la más rara.  
 A la más pequeña.  
 A la más irregular.  
 A la más morena.  
 A la más lisa ó plana.

Tendría que ver la colección de lunas que se remiraban allí. ¡Daría irto mirar!

Hubo quien se presentó con su enorme calabaza cruzada por dos anchas líneas de alba, figurando un gigantesco minero. Y no faltó quien ostentara un cráneo pegado con goma ó una calcomanía, como adorno de aquella superficie pelada.

Los fotógrafos hicieron curiosísimos clics; y las fotografías compuestas en álbum, que ahora está repantiéndose profusamente por todo América.

A pesar de mis deseos no he podido averiguar los nombres ni las circunstancias de los premiados en esta poco peliaguda contienda. Y lo siento, porque hubiera sido digno remate de esta información.

En cambio, he sabido que todos los concursantes, premiados ó no, están siendo objeto de una encarnizada persecución por parte de los vendedores de paquerías anti-matísticas. ¡Mendudo reclamo si cualquiera de ellas resulta eficaz!

Otra cosa que tampoco llegó á saber es la relación de premios; es decir, si fetos van diplomados, obras de arte ó dinero. Hay líos desgraciados para el periodista.

Pero desde luego presumo cuál habrá sido el primer premio.

¡Un peluquín de honor!

## PETIT

Corvantes tendrá un monumento allá para 1914. El canto de Romanos lo tendrá dentro de un año. ¡Y después aún hay quien hable de vergüenza!

## Canalejas y Francos

El alcalde de Madrid, Sr. Francos Rodríguez, ha celebrado ayer en Gobernación una detenida conferencia con el presidente del Consejo.

Ambos trataron de la cuestión de los consumos.

El Sr. Francos Rodríguez, interrogado por los periodistas, manifestó al salir del ministerio que él sostenía su criterio de siempre, opuesto á una rápida y violenta supresión, mientras los Ayuntamientos no cuenten con una Hacienda local bien determinada.

Añadió que entiende son necesarias algunas reformas, y que éstas sólo podrán hacerse modificando las bases del actual contrato de arrendamiento.

A esto tiende él, y al efecto tiene redactado ya un proyecto de bases para el nuevo arriendo, y de éstas dará cuenta al Ayuntamiento en la primera sesión que se celebre.

No habrá, pues, supresión, sino nuevo arriendo.

## Cartas ÍNTIMAS

**De Marta á María Luisa.**

Mi querida María Luisa: Aunque generalmente está la mujer más instruida que el hombre en materia religiosa, hay, sin embargo, muchas, aun entre la clase alta, cuya ignorancia culpable las hace, no sólo cometer faltas graves, sino también en muchas ocasiones ponerlas en ridículo, demostrando una vez más el caso que voy á referirte.

Según ya te he hablado, la marquesa del Valle tiene un hermano algo mayor que ella, el conde de Lucena, que reside también en Madrid. Está casado con una señora sumamente lúbrica. Esta mujer sin tábaco, vulgareza, ha llegado á dominarlo por completo—á él, que es declarado de dudosa moralidad—éstea, sin duda, de que, como en hermano, es de carácter débil. Tienen dos hijas y tres hijos. El mayor de ellos ha concluido la carrera de leyes, y los otros dos ni estudian ni se dedican á otra cosa que á juegos de esport y á andar de este en este y de teatro en teatro. El género de vida que llevan y el maliciar el trato con las señoritas, les hace aparecer con cierta torpezada é incoherencia cuando, por compromisos ineludibles, se presentan en sociedad, formando extraño contraste con su hermano mayor, que es distinguidísimo.

Su padre, que es persona muy correcta, sufre con todo esto lo indecible, y toca las consecuencias de ser por hipodispos á él la multitud de negocios en que constantemente estuvo ocupado—haber concluido la educación de ellos á una mujer tan inepta como la suya.

Las hijas, que tendrán próximamente la edad de Concha y Valentina, educadas por tal madre, que sólo aprecia la belleza, sin que las dotes morales é intelectuales llamen su atención lo más mínimo, y auxiliada en esta tarea por una misa automática—¡claro está!—son vanas é ignorantes. Joven toda clase de líbricos (pues como la industria sabe perfectamente el español y solamente conoce á los autores de su país, no los escoge las lecciones), no reparan en asistir á todo género de funciones teatrales... en fin, tienen una educación desordenadísima, efecto de la gran ignorancia en que se hallan respecto de sus deberes religiosos.

Para ellas no hay obra de arte más digna de admirar que un traje, un sombrero ó un peinado á la moda, y el lujo y las diversiones ocupan su pensamiento y su corazón de tal manera, que cuando ellas apenas se hallan un pensamiento serio y un alto desinterés.

Por razón de parentesco, y ya también por motivo de amistad—aunque esto no es muy del agrado de la marquesa—son inseparables de Fernanda y Concha, y con ellas van á todas partes.

El sábado Santo se presentaron en casa con mis Clara, la institutiva una inglesa alta, rígida, hueda, de grandes pies y, como diría Valentina Gómez, mucho gallicismo, diciendo que venían comisionadas por Gloria Ordóñez, una amiga de todas ellas, para que, como quiera que celebraba sus días aquella tarde en una fiesta de carácter íntimo, pero que prometía estar muy concurrida, y terminaría, por supuesto, en baile, dejara ir la marquesa, que es plañosa y tiene buen criterio, al día siguiente pedidas.

Las señoras, que en Semana Santa no permitía que las hijas asistieran á ninguna diversión; que tenían tiempo todo el año, y que era profana con los días de luto y penitencia en que la Iglesia conmemora la Pasión de Nuestro Señor, con cualquier clase de fiestas mundanas; mas ellas, que demostraban gran empeño en presentarse acompañadas de sus primas, insistieron, y mis Clara, por complacerlas, y creyendo, sin duda, el argumento irrefutable, me acuerdo gatural exchamo: «¡Pego si ya tocagon á Gloria!»

Entonces, la marquesa, aprovechando la ocasión, les patentizó su ignorancia y la de aquellas personas que hasta suprimen el ayuno y la vigilia el sábado Santo tan sólo porque oyen campanas; pues aunque saben dónde, ignoran el por qué.

Tu siempre entrañable,

MARTA.

## DE BURDEOS A MADRID

**LLEGADA DE DON ALFONSO**

En el subexpreso de Francia regresó ayer de Burdeos el Rey.

El tren, que llegó con diez y siete minutos de retraso, venía dirigido por el duque de Zaragoza, el cual, como es sabido, es un experto maquinista, y en tal concepto presta servicio en la línea del Norte.

Esperaban al Monarca los Infantes Doña Isabel, Doña María Teresa y Don Fernando, el presidente del Consejo, los ministros de la Gobernación y de Estado, el gobernador civil, Sr. Fernández Latorre; el alcalde, señor Francos Rodríguez; los subsecretarios de Gobernación, Gracia y Justicia é Instrucción pública, Sres. Alcalá Zamora, López Mon y Zorita, el ex ministro Sr. Alonso Castriello, el jefe superior de policía, señor Fernández Llano; los condeques de Santo Mauro y Baena, el diputado D. Alonso Guillón y García Prieto, los Sres. Guillón (D. P. y D. E.) y otras muchas distinguidas personalidades.

Al descender del tren conferenció brevemente con el Sr. Canalejas, al que dijo que fuera á Palacio á despachar con él.

Don Alfonso, después de saludar á los concurrentes, dirigióse al Alcázar.

En el trayecto fué objeto de entusiastas demostraciones de afecto y simpatía.

El Gobierno francés envió cuatro batallones por el interior de Marruecos con instrucciones de que ocupen cuantas plazas atravesasen. A los españoles bastanos tener en Bizerta al "Cataluña" haciéndoles "Zamoras" á Fallierus.

## LONDRES

**La Cámara de los Comunes.**

Londres 19.—Se reunieron ayer las sesiones de la Cámara de los Comunes, prosiguiendo la discusión del Parliament bill, referente á los poderes de dicha Asamblea para con los proyectos financieros.

A las cuatro y cuarenta de la mañana se levantó la sesión, después de haber aprobado, por 143 votos contra 28, el artículo primero del referido bill que ya se había discutido durante cinco días, antes de las vacaciones de Pascua.

## CRONICAS FILIPINAS

### CORREGIDOR, FORTIFICADO

En la entrada de la bahía de Manila existe una isla, llamada del Corregidor, y que, situada en el Centro, entre las costas de Cavite y Bataan, proporciona dos pasos señados en los mapas con los nombres de Boca grande y Boca chica.

Los americanos han creído ver en esta isla una importante posición estratégica y vienen desde hace años construyendo allí una serie interminable de fortificaciones, artilladas con cañones del más grueso calibre.

Lévanse gastados ya algunos millones de pesos, y el objeto de dichos trabajos es defender la entrada de Manila de cualquier escuadra extranjera.

El que conozca medianamente la topografía de Filipinas no puede menos de declarar completamente inútiles dichas fortificaciones, é inútiles también cuantos gastos se realizan y puedan realizarse en la isla del Corregidor para los fines que se han propuesto los americanos.

En efecto; las costas de Luzón son dilatadísimas y en ellas existen diferentes puertos naturales, perfectamente accesibles á cualquier escuadra que quisiera proteger el desembarque de un Ejército invasor.

Por lo que respecta á los japoneses, que por el momento son los únicos que pudieran intentar ó realizar una operación de esta clase, tienen el puerto de Sual y otros superiores en la costa Norte de Luzón, donde, con ahorro de dos ó tres días de navegación, desde su base de operaciones pueden poner en tierra filipina, sin que nadie pueda impedirlo, los Cuerpos de Ejército que concepte necesarios.

Esto lo sabe todo el mundo menos los americanos, ó por lo menos demuestran ignorarlo, pues bien claro y cierto es que la invasión del Archipiélago magallánico por una nación extranjera, por cualquier parte había de realizarse menos por la bahía de Manila.

Proteccionistas los yanquis, en alto grado, hay quien asegura que las fortificaciones del Corregidor no tienen otra justificación que la de consumir cemento y otros materiales nacionales para pagar servicios á las Compañías productoras de los mismos.

### El servicio civil en Filipinas.

En los primeros días de la dominación americana alardeó por los yanquis de una protección decidida para todo aquello que fuese de las islas, y hasta Taft, en solenne ocasión, imitando á su antecesor Monroe, proclamó que Filipinas sería para los filipinos.

Aparte de otras pruebas que acusan é incumplimiento de esta manifestación, la más palmaria la tenemos en el servicio civil.

De los escalafones publicados últimamente resulta que pertenecen al mismo 2.659 empleados americanos con un sueldo anual de 8.576.962 pesos, mientras que los filipinos, si bien suman un total de 4.397, sólo cobran entre todos 4.018

La huelga de albañiles continúa en el mismo estado

Movimiento obrero.

Las negociaciones que se llevan a cabo por el Consejo de administración de la Casa del Pueblo y la reunión que hoy celebrarán las Directivas de las Sociedades obreras...

El alcalde ha manifestado ayer que, por ahora, no hay indicios de que los obreros municipales traten de adherirse a la huelga de albañiles...

La Sociedad de albañiles El Trabajo posee un capital en metálico y bienes por valor de 450.000 pesetas.

Los peones siguen en sus trabajos, y solamente hay 40 parados, que son los mismos que estaban al empezar el conflicto.

El gobernador civil se hallaba ayer bien impresionado respecto a la solución de la huelga, porque de la conferencia que celebrará el Sr. Iglesias (D. P.) con el ministro de la Gobernación...

Contestando el Sr. Fernández Latore a ciertos cargos que se le han dirigido, ha manifestado que desde el mes de Diciembre se han solucionado en el Gobierno civil 145 cuestiones entre patronos y obreros...

El gobernador, repetimos, tiene una gran confianza en la intervención del ministro de la Gobernación y del leader del partido socialista, Sr. Iglesias.

El ministro de la Gobernación, como decíamos en otro lugar de este número, había citado para ayer, a las seis de la tarde, a la Junta directiva de la Sociedad de albañiles «El Trabajo»...

Miutos después de las seis penetró en el despacho del Sr. Ruiz Valarino la primera de dichas Juntas directivas, y a las siete y media continuaba la conferencia con el ministro de la Gobernación.

A las ocho menos cuarto terminó la entrevista.

Los albañiles manifestaron que habían expuesto al ministro las bases que, a juicio de ellos, podrían servir para solucionar el conflicto.

El Sr. Ruiz Valarino les hizo una consulta relativa a una cuestión sobre la cual se veían obligados a guardar reserva, no creyéndose autorizados para contestar hasta consultar a sus representantes.

Anoche mismo citaron a todas las representaciones que integran a la Sociedad.

Se espera de la sensatez y cordura de unos y otros que dentro de muy breves días quedará solucionado satisfactoriamente este conflicto. El vivísimo interés que en ello tienen los señores ministros de la Gobernación, gobernador civil, alcalde y jefe superior de Policía Sr. Fernández Llano, no deja, aun siendo, como es, el cumplimiento de sus deberes, de merecer todo género de elogios.

Barcelona

Un atropello. Comisión militar. Barcelona 19.—Cerca de la estación de San Andrés atolló el tren a un hombre, dejándole en estado gravísimo.

Esta noche marcha a Madrid una Comisión de Ingenieros militares para asistir a las fiestas del centenario del Cuerpo.

Dos muertos y cuatro heridos. Esta mañana se hundió la techumbre de un almacén de borra situado en la calle de Carrera.

Después de grandes trabajos se extrajeron muertos dos operarios y con lesiones graves otros dos.

También resultaron lesionados dos trabajadores que renovaban los escombros. Al lugar de la catástrofe acudieron el alcalde, el jefe superior de policía, el comandante de la guardia municipal, fuerzas de guardias de Seguridad y una brigada de obreros del Ayuntamiento.

Se ignora la causa del hundimiento.

Expectación obrera. Todos los obreros de la capital siguen con gran interés la huelga que sostienen los albañiles de la corte. El anuncio de que se cuenta con 300.000 pesetas para fundar una nueva Casa del Pueblo, ha producido gran alegría.

El agresor de Maura. En la causa que se sigue a Manuel Pisá Roca por la agresión que contra Maura realizó en la estación de Francia, el fiscal ha apreciado en sus conclusiones provisionales la existencia de un asesinato frustrado, por el que solicita se imponga la pena de diez y seis años, cinco meses y once días de cadena temporal.

El ayuntamiento. Hoy no se ha celebrado sesión municipal por falta de asistencia de los concejales. Por la misma razón, la Junta de asociados no se ha reunido.

Políticos. Los diputados provinciales monárquicos regalarán la medalla de senador al señor Sostres, que ha jurado recientemente.

—Después de larga estancia en España ha regresado a París el Sr. Samaniego, secretario de Don Jaime. Le acompañará en su viaje a Italia.

—La Cámara de la Propiedad Urbana ha decidido secundar la acción colectiva que se va a emprender contra el arbitrio del cemento, contra el recargo de contribución territorial de edificios y solares en los arbitrios municipales, en los que se trata de gravar la propiedad urbana.

Diplomáticos. Con objeto de preparar el raid aéreo París-Madrid, vino a ésta el ex ministro de Industrias del Gabinete Briand. Hoy ha regresado a la capital de la vecina República.

—La conferencia que dará en el Circuito integrista el embajador de Colombia cerca de la Santa Sede, Sr. Rives, se ha fijado para el día 30.

Timador detenido. Barcelona 20.—Ha sido detenido un ex sargento de Carabineros que dirige cartas a la Argentina ofreciendo por 30.000 francos el secreto de la fabricación de perlas, ó la participación en la explotación de determinado negocio a cambio de un adelanto en metálico.

POR PEGAR AL CABALLO

Londres 19.—Los jueces londinenses acaban de dictar un fallo severo, que deben tener en cuenta todos los individuos que maltratan a los animales.

Por haber pegado bárbaramente a su caballo, que se resistía a marchar con la rapidez que deseaba, compareció ante el Tribunal de Westminster, el carretero Charles Wood.

No obstante los buenos antecedentes que constaban en favor del carretero, el presidente del Tribunal, Mr. Horace Smith, le amonestó muy severamente. Después, teniendo en cuenta los mencionados antecedentes, Wood fué condenado solamente a dos meses de trabajos forzados.—Stumbling.

LOS FERROVIARIOS FRANCESES HAN SABIDO IMPONERSE

París 19.—El ministro de Obras públicas ha escrito a los presidentes de los Consejos de Administración de las Compañías de ferrocarriles pidiéndoles contesten con hechos al voto terminante, aprobado por la Cámara en su sesión del día 14 del actual, con respecto al reintegro de los obreros ferroviarios que habían sido desistidos a consecuencia de las últimas huelgas.—Fabra.

LA JUVENTUD TRIUNFANTE

Los nuevos viceconsules. Han sido destinados los nuevos viceconsules a los siguientes puntos:

D. Rafael Ureña a Hamburgo, D. Juan García Ontiveros a Marsella, D. Juan Arenzana a París, D. Luis Beltrán a Gibraltar, D. José P. del Río a Génova, don Antonio Motta a Argel, D. Jaime Montero a Tánger, D. Rafael Triana a Lisboa, D. Jacobo Moreno Rosales a Oporto, don Pedro Riaza a Rotterdam, D. Enrique Luque a Nueva York, D. Vicente Palacio y D. Antonio de la Cierva a la Habana, D. Antonio Gordillo y D. Julio Palencia a Buenos Aires, D. José M. Pons a Puerto Rico y D. Alberto de la Guardia a Manila.

Opositores aprobados. Terminadas las oposiciones para el ingreso de aspirantes al Cuerpo jurídico de la Armada, el Tribunal ha hecho al Rey la siguiente propuesta:

D. Miguel de Angulo, D. Rafael Seán, D. José Carlos Camargo, D. Eugenio Blanco, D. José de Gandarillas, D. Francisco Parfía, D. Manuel García Muñoz, D. Rafael González, D. Onofre Sastre, D. Tirso de Molina, D. Romualdo Montojo, D. Jesús Cora, D. Robustiano López Francos, D. Luciano Conde, D. Octavio Lezón, D. Antonio Pérez de la Vega, don Camilo Baamonde, D. Julio Farias, y don Julio Bizoso.

Las plazas del Ayuntamiento. En las oposiciones a 30 plazas de escribientes del ramo de Administración del Ayuntamiento de Madrid han sido aprobados los siguientes opositores:

D. Teófilo Escrivano Quintanilla, D. Jesús Acedo Pérez, D. Emilio Polo de Tierra, D. Manuel Pastor Rosado, D. Hipólito Zumaga Medina, D. Eduardo Ellacuría, D. José María Hunday, D. José Luis Dabó López, D. Vicente Fernández Soler, D. Emilio Ferrari Fernández, don Luis Martínez Tobía, D. Luis Martín Rey del Hierro, D. Demetrio Plasencia Lancha, D. Felipe Trigo Seco, D. Miguel Arriola Solano, D. Isaac Layana, D. Antonio Andrés Hernández, D. Mariano Fuentes Martiño, D. Cecilio Luna Pasiente, D. José de Llaguno, D. José María Carlos Roca, D. Angel Ballesteros Tejada, D. Gonzalo Alejandro Platas Gil, D. Enrique Nageral del Corral, D. José Silvestre Feito, D. Vicente Gullón Nández, D. José García Jiménez, D. Manuel García Martín y don Eduardo González Odriozola.

MÉJICO

Los rebeldes parlamentan. Méjico 19.—El ministro de Negocios Extranjeros ha recibido una proposición de armisticio de los rebeldes.

Es probable que conteste favorablemente. Triunfo de los rebeldes. Méjico 20.—Los rebeldes se han apoderado de Santiago y Papasquiato.

En el combate resultaron unas cien bajas entre muertos y heridos.

ARTICULO ELOGIADO

Orense 19.—Está siendo objeto de grandes y merecidos elogios un notable artículo publicado en La Región, excelente artículo del diario de esta capital, por su ilustre director, D. Manuel Cambon Fraga.

Dicho artículo, que está dando la vuelta por toda la Prensa, se titula «La unión de los catalólos». Hablemos claro. El Sr. Cambon recibe por su interesante trabajo gran número de felicitaciones.—Alcaldía.

LA CUESTIÓN DE MARRUECOS La situación del Imperio es gravísima

EL TRONO DEL SULTÁN SE BAMBOLEA. España, Francia y Alemania se frotan las manos de gusto

Francia no se está quieta. París 19.—Según el Paris Journal, monsieur Etienne, ex ministro de la Guerra y diputado por Orán, y el general Lianthey celebraron anoche una extensa conferencia con M. Bertheaux, ministro de la Guerra, acerca de una acción eventual de Francia en Marruecos.

M. Bertheaux, añade el citado periódico, ha telegrafiado al general Bailloud, comandante de la división de Orán comunicándole órdenes para que estén dispuestos a partir al primer aviso dos batallones de tiradores.

Emoción en Casablanca. París 19.—Dice el Figaro que ha producido cierta emoción en Casablanca la salida para Marrakesh de un oficial y quince soldados españoles, so pretexto de comprar ganado caballar y mular para el Ejército español.

La Prensa francesa. París 19.—Cree saber el Matin que el Gobierno está dispuesto a intervenir en Fez si la vida de los europeos se halla amenazada.

Un deseo del Sultán. París 19.—El cónsul de Francia en Fez, ha participado al Gobierno que el Sultán había pedido que la harka del Chaui fuera al mando del califa El M'raní a Casablanca, Rabat y al Gharb con fuerzas facilitadas por los Dukkalas y Beni Meskin.

El Gobierno ha ordenado inmediatamente al general Mounier preste su concurso para la rápida realización del deseo de Muley Hafid.

Hafid prepara la huida. Cádiz 20.—Las impresiones recogidas esta tarde a bordo del correo de Tánger son pesimistas.

Considerábase en aquella ciudad como perdida la causa de Hafid. Los moros influyentes abandonan al Sultán para acogerse al destronado Aziz y trabajar en la restauración de éste, el cual se muestra reservado, limitándose a desautorizar el proceder de las kabilas.

Las noticias recibidas en Tánger del interior, dicen que la táctica de los rebeldes en sus ataques a la capital del Imperio consiste en hacer menudear las escaramuzas, con el fin de hacer gastar las municiones a los defensores.

Afirmase que Muley Hafid se prepara a huir de Fez para salvar la vida, ya que no llegan los auxilios prometidos, ni tampoco es de creer puedan llegar, puesto que lo impiden las kabilas que tienen puesto el cerco a Fez.

La mealla que manda el comandante francés Bremond, sostiene continuas emboscadas; pero siendo frecuentes las deserciones de las filas leales, se consideran ineficaces los auxilios de estas fuerzas.

Signen en Tánger tres cruceros franceses y los españoles Numancia y Alvaro de Bazán. Ensayos generales. Melilla 19.—A las diez de la mañana de hoy salió una columna, al mando del coronel Aizpuru, compuesta de un batallón del regimiento de África, una escuadrón del de Taxdist y una sección de ametralladoras, con objeto de efectuar un paseo militar cuya primera etapa será hasta Yazanen, en Benibugafar.

La fuerza pernoctará en esta posición y mañana atravesará la fracción de Beni-faklean, en la kabilia de Benisidel, donde se le unirá otra columna que salió hoy de nadar y pernoctará en Atlates.

Al mando del general Ros saldrá mañana una tercera columna, que se pondrá en contacto con las dos anteriores.

Es conveniente reforzar. París 19.—Con motivo de la efervescencia reinante entre las tribus ribereñas del Mulya, originada por los sucesos de Fez y especialmente de los que se desarrollan en la kabilia de Beni-Urain que se ha declarado en abierta rebelión contra el Sultán, el alto comisario francés ha pedido a su Gobierno le autorice para reforzar los puestos cercanos a la frontera, habiéndosele concedido dicha autorización por el Gabinete francés.

Se han dado órdenes al general Toutée para que destaque algunas fuerzas de la división de Orán destinadas a reforzar ciertos puntos de la región. Noticia grave. Tánger 19.—Comunicamos con toda clase de reservas la siguiente noticia que acabamos de recibir de Rabat:

«Circular rumores graves. Parece que Fez ha sido saqueada por la misma población.» Ciudad bloqueada. París 19.—Al transmitir el cónsul de Francia en Fez al Gobierno de París los deseos del Sultán respecto a la harka de la Chaui, participaba también que el día 12 atacaron los Beni M'Yir aquella plaza, pero fueron rechazados con grandes pérdidas, quedando sin embargo, bloqueada del todo al día siguiente dicha capital.

MOSAICO TELEGRAFICO

En libertad. Burdeos 19.—Ha sido puesto en libertad Francisco Fernández, detenido ayer en las inmediaciones del hotel donde se hospedaba el Rey Don Alfonso.

Enhorabuena. París 19.—El Embajador de España ha pasado muy buena noche. Su Santidad, enfermo. Roma 19.—Padece S. S. el Papa un ligero ataque de gota.

El «Lusitania». Capetown 20.—El vapor Lusitania se ha ido a pique. Munich, puerto de mar. Berlín 19.—Obedeciendo instrucciones del Príncipe Luis de Baviera, el ministro del Interior ha desarrollado un proyecto por el cual Munich llegará a ser puerto de mar.

Con este objeto será construido un gran canal que atravesará el Norte de Baviera, desde el Danubio hasta el Main y se prolongará por el Sur hasta el Rhin.

La parte meridional tendrá una longitud de doscientos cuarenta kilómetros. El nuevo canal tendrá una profundidad suficiente para permitir el paso a buques que no pasen de mil toneladas.—Stapheld.

EL VIAJE DE FALLIERS

Revista y banquete. Tánez 19.—El Presidente Fallières pasó revista esta mañana a las tropas de la guarnición, ofreciendo después, en el Palacio del residente general, una comida de gala en honor del Rey.

Entre los comensales figuraban el comandante del Cataluña y los miembros del Cuerpo diplomático. En honor de los marinos. Tánez 19.—El Municipio ha ofrecido un gran banquete en honor de los oficiales de Marina extranjeros, asistiendo al mismo ocho oficiales españoles.

Se pronunciaron calurosos brindis. VAPOR ENCALLADO. Londres 19.—El Lloyd ha recibido un telegrama de Capetown anunciando que el vapor portugués Lusitania, que iba de Mozambique a Lisboa, ha encallado en Bellow's Rock.

Se cree que se perdió totalmente. Han sido enviados socorros al lugar del siniestro. Simonsdown 19.—Los tripulantes y pasajeros del vapor portugués Lusitania han sido recogidos por un crucero y un remolcador.

Y los guardias, mientras hablaba el defensor, se palpaban los sitios doloridos. Un calaverilla compareció también ante el Tribunal.

En cierta ocasión se le subió a la cabeza, no sabemos si el Chartreuse ó el Valdepeñas, y le dió por el mamorro, como le pudo haber dado por la poesía.

Naturalmente, pagó el pato, y quizá toda la comida, un guardia que, en el ejercicio de sus deberes, se encargó de llevar al curda a la vera del amoniaco, en la cual faena se le vino encima una botafeta que le hizo pensar en los terremotos.

El fiscal, Sr. Martínez de Campos, le consideró autor de su correspondiente atentado, y el defensor, Sr. Canela, no tuvo más remedio que quitar toda importancia a la curda, a la botafeta y hasta al guardia.

LICENCIADO VARGUILLAS EN GOBERNACION

CONSEJO DE MINISTROS

A las diez y media en punto dió comienzo ayer en Gobernación el anunciado Consejo de ministros.

Fué el primero en llegar el general Luque, quien confirmó que para el domingo 30 del actual se verificará la jura de la bandera.

La ceremonia, según dijo el ministro de la Guerra, revestirá este año gran solemnidad, pues el número de reclutas pasa de 17.000.

Añadió que al Consejo sólo llevaba unos expedientes de trámite. El general Pidal, que llegó después, mostrábase satisfechísimo del airoso papel que el crucero Cataluña está haciendo en Bizerta, con motivo de la visita del Presidente Fallieres. Desde dicho puerto el Cataluña marchará a Cádiz.

El presidente se presentó en Gobernación acompañado del alcalde, Sr. Francos Rodríguez. El Sr. Canalejas seguía algo delicado de salud.

Confirmó el retraso del sudexpreso que condujo al Rey en su regreso a Madrid por un ligero accidente ocurrido en la máquina.

También confirmó el jefe del Gobierno la salida de los cuatro batallones franceses para reforzar algunos puestos de la Chaui. De esta marcha tenía conocimiento hace varios días, pero el hecho no revisite, a su juicio, ninguna importancia, ni debe despertar recelos, puesto que esos 2.000 hombres son sólo para relevar a otros.

Añadió el Sr. Canalejas que en el Consejo se tratará principalmente de varios proyectos de Hacienda y de la ultimación de los presupuestos parciales, asuntos estos verdaderamente urgentes, para poder presentarlos a las Cortes en el tiempo que prescribe la ley. Del proyecto de ley de Asociaciones era probable que nada se hablase por hallarse ausente el ministro de Gracia y Justicia. Sin embargo, el Sr. Canalejas entendía que esto no retrasará en nada la presentación del mismo, puesto que el Sr. Barroso tiene en su poder el cuestionario, y conoce perfectamente lo acordado hasta ahora en esta materia.

El Consejo terminó a la una menos cuarto, y el ministro de la Gobernación dió las siguientes referencias del mismo, completando las anteriores:

Primeramente se trató la cuestión de la reunión de Cortes, quedando acordado que se suspendan las sesiones de las Cámaras hasta el lunes 8 de Mayo.

El ministro de Hacienda habló extensamente a sus compañeros de la cuestión de los consumos, en la cual el partido actual tienen contraídos grandes compromisos.

Se cambiaron impresiones generales, y según el Sr. Ruiz Valarino, nada se acordó en concreto.

Más adelante veremos, por unas declaraciones hechas por el alcalde, que la resolución sobre este asunto ha sido la de siempre: ir dando aplazamientos, sin querer declarar el fracaso de sus ofrecimientos.

El ministro de Fomento dió cuenta de la Real orden dictada en el asunto del abastecimiento de aguas a Barcelona, y se dió un voto de confianza para que los señores Canalejas y Gasset designen por sí la persona que haya de presidir la Comisión nombrada sobre dicho asunto.

También habló el Sr. Gasset de la grave crisis agraria que atraviesan varias regiones, y se acordó presentar en la primera sesión de Cortes que se celebre un crédito extraordinario para aliviar la misma.

A propuesta del ministro de Instrucción se acordó llevar a realización el proyecto del Sr. Cortezo, en 1905, de construir un monumento a Cervantes, que se inaugurará en 1914, fecha del centenario de la muerte del insigne hablista. En la realización del pensamiento intervendrá la misma Comisión que entendió ya en el centenario del Quijote. A la inauguración se invitará a representaciones de todos los países donde se habla la lengua castellana.

De Gobernación se aprobaron dos expedientes sobre adquisición de piezas de recambio para los aparatos Hugues y Beaudot.

También se aprobaron otros dos expedientes del ministerio de la Guerra. Uno, disponiendo que se levante el descuento del 12 por 100 a los jornales de los ingenieros militares que trabajan en las obras públicas de Melilla y que se les devuelva las cantidades cobradas por este concepto, y otro, desestimando la petición del Ayuntamiento de Cartagena sobre cesión de algunos terrenos resultantes del derribo de las murallas y disponiendo que varios de ellos, aprovechados indebidamente, sean devueltos al ramo de Guerra.

No se trató del proyecto de Asociaciones. Respecto de Marruecos, el Sr. Valarino manifestó que el Gobierno no tenía nuevas noticias, aparte de las publicadas por la Prensa.

Occupándose, por último, de la huelga de albañiles, dijo el ministro:

«Esta tarde, a las seis, tengo citada a la Junta directiva de la Sociedad de albañiles El Trabajo; a las siete, a la Asociación de peones, y a las ocho, a los parajadores. Hablaré con ellos para ver si oficialmente podemos llegar a un acuerdo que acorte las diferencias que les separan. Esta gestión no tiene carácter oficial.»

Las sesiones del Instituto de derecho internacional

Quinta. El derecho público.

A las nueve y media de la mañana declaró abierta la sesión M. Clunet, entrándose desde luego a discutir el proyecto de reglamento relativo al Régimen jurídico de las aeronaves en tiempo de guerra y de paz, cuya base primera quedó aprobada en la sesión precedente.

Procedió después al examen de un proyecto de base segunda (bis), propuesto por los Sres. Lapradelle, Lher, Franchille y otros, aprobándose el primer párrafo de esta base adicional, en que se proclama el principio de que cada Estado determinará a qué personas y con qué condiciones podrá otorgarse la inscripción en sus registros.

Fueron rechazados, después de largo debate, otros tres párrafos de la mencionada base, propuestos por los Sres. Lapradelle, Lher y Fiore.

Los que intervinieron en esta discusión fueron los Sres. Rolin (E.), Oppenheim, Weiss, Boeck, Strizower, Politis y otros, recayendo votación nominal en alguna de las mencionadas cuestiones.

Pasóse luego al estudio y examen del artículo 3.º, del cual era ponente M. Franchille.

Declarábase partidaria la ponencia de la libertad de la circulación aérea, dándose el caso de que, al ponerse a votación el artículo preclaro, M. Franchille se pronunció a favor de la restricción, deteniéndose entonces su proyecto M. Rolin, que hizo suya la propuesta, consiguiendo que después de un debate de larga duración fuese aprobada la proposición por 11 votos contra 10.

Quedó, pues, aceptado el principio de libertad aérea, dejando a salvo el derecho de los Estados a adoptar cuantas medidas estimen necesarias para su propia seguridad, la de las personas y bienes de sus habitantes.

Acto seguido levantóse la sesión.

SEXTA SESIÓN

El derecho privado.

Presidió la reunión de ayer tarde monsieur Rolin, viéndose en el salón numerosa concurrencia de señores asambleístas, entre ellos el Sr. Beirao.

Aprobada el acta de la sesión anterior, el secretario general dió lectura de una comunicación de la Academia de Jurisprudencia y Legislación, Sección primera, que preside el Sr. Rodenas, saludando a los asambleístas y adhiriéndose a la obra civilizadora y progresiva del Instituto, lectura que se escuchó con el mayor agrado, acordándose la impresión del mencionado documento para que figure en acta.

Renunciado el debate del art. 5.º del tema «Conflictos de las leyes en materia de derechos reales en general», examinóse el trabajo del ponente, Sr. Diena, entablándose viva discusión entre los Sres. Fiore, Boeck, Strizower, Jordán, Rolin (A.), Pillot y Bar.

Aprobóse con una enmienda el párrafo primero del ponente, siendo sustituido el segundo por otro que propuso M. Rolin.

En discusión se aprobó por unanimidad el art. 6.º, discutiéndose a la hora en que abandonamos el ministerio una adición que se propuso al art. 1.º.

Los miembros del Instituto de Derecho internacional que forman parte de la Mesa han sido ayer obsequiados con un almuerzo en el Casino de Madrid por el señor marqués de Olivart.

Los asambleístas, acompañados por sus familias, se dirigieron a Palacio a las once y media, después de ser obsequiados en el ministerio de Estado con un pequeño lunch. En el Alcázar visitaron Caballerizas, la Real Armería y habitaciones oficiales de Palacio, de todo lo cual hicieron grandes elogios.

Durante su permanencia en Palacio fueron objeto de muchas atenciones.

LISBOA

Lisboa 19.—Los estudiantes del Colegio de las misiones de Sernache de Bomjardim se han amotinado, rompiendo todo el material y gritando: «¡Mueran los profesores!» Varios de éstos se vieron obligados a huir por las ventanas.

La población observa una actitud contraria a la de los estudiantes. Se espera de un momento a otro al administrador de la circunscripción.

El Diario Oficial publicará mañana un decreto suprimiendo el Obispado de Beja y disponiendo se instruya sumaria contra el obispo Leite de Vasconcelos acusado de falsario, fundándose en que éste ordenó la lectura de la pastoral cuando no tenía ya facultad para ello.

Gran número de obreros sin trabajo, llevando banderas negras exigiendo pan ó trabajo, se reunieron ante el ministerio de Obras públicas. La policía quiso obligar a los manifestantes a retirarse. El Sr. Machado intervino, solicitándole los obreros para que influya en su favor cerca del ministro competente, quien, como consecuencia de esta intervención, concedió 120 autorizaciones para dar trabajo a otros tantos obreros, por cuenta del Estado, en distintas localidades. Satisfechos del resultado, se disolvieron los manifestantes.—Fabra.

ORQUESTA SINFONICA

Teatro Real.

A petición de muchos de los abonados a la serie actual, y que también lo son a los jueves de moda del circo de Paris, el quinto concierto de abono, anunciado para hoy, se trasladó al día de mañana, de acuerdo con los deseos expresados por los referidos abonados.

Los que no estuviesen conformes con esta variación pueden reclamar el importe de los localidades en la contaduría del teatro hoy, de once de la mañana a seis de la tarde.

En este concierto se ejecutará el siguiente programa: Primera parte.—1.º Coriolano (sinfonía), Beethoven.

2.º Concierto de Brandemburgo, en sol mayor, para tres violines, tres violas, tres violoncellos y bajo, Bach.

I Allegro maestoso. II Andante. III Allegro.

Ejecutado por todos los instrumentistas del arco. Segunda parte.—Sexta sinfonía (patética) op. 74, Tschaiokowsky.

I Adagio.—Allegro non troppo. II Allegro con grazia. III Scherzo.—Allegro molto vivace. IV Finale.—Adagio lamentoso.

Tercera parte.—1.º El aprendiz de brujo (scherzo), Dukas. 2.º Marcha fúnebre (tercer acto de El caso de los dioses).

3.º Entrada de los dioses en el Walhalla (Oro del Rhin), Wagner.



